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编者按：江西地处中国内陆，自古以来物产富饶、

人文荟萃，拥有很多久经沉淀的宝贵文化及技艺。

而今，在继承传统的基础上，不甘落后的江西企

业正努力寻找新定位。以南昌为例，不少企业纷纷涉

足与婴幼儿辅食、服饰、哺育辅助用具相关的孕婴童

产业，打造了一批优势品牌，并已初步形成集群效应。

生活在这片土地上的江右商帮曾经闻名遐

迩，现在，江西的企业家们拼搏奋进，依托本土特

产、技艺，打造出了新的江西精品。

江右商帮善假于物 孕婴童产业渐成气候
曾经有一首歌这样形容江西：“江西是个好地

方，山清水秀好风光。”作为豫章古郡的所在地，江

西孕育了灿烂的文化。一方水土养一方人，灵秀的

江西山水滋养着聪颖的江西人。

大概与朱元璋这位农民出身的皇帝有关，外省

人喜欢亲切地称江西人为江西老表。在江西省工

作多年并加入中国作协的刘上洋写过一篇名为《江

西老表》的散文，这篇 1.5 万字的文章被誉为近年来

国内文坛剖析地域文化性格的佳作。

在刘上洋看来，江西老表聪明，体现在他们善

假于物，以及技艺上的精益求精。这样的地域性格

成就了一批江右商人，并使他们在历史上一度与徽

商、晋商齐名。

辅食里面藏市场

“一个包袱一把伞，跑遍全国做老板。”这句话

比较形象地描绘出了江西商人的特点——他们最

善于抓商机、从小生意做起，却又往往能把小生意

做到极致。

提起“人之初”这个品牌，很多北方人或许还不

熟悉，但在江西、湖南、湖北等南方省市，它的市场

占有率却非常高。人之初集团以做婴儿米粉辅食

起家，后来开发出了包括营养配方米粉、贡米护肠

营养米粉等在内的很多功能型明星产品。

多年来，在人之初集团的带动下，不少南昌当

地人也做起了婴儿米粉辅食生意，当地的婴儿米粉

辅食产业也不断发展壮大。

江西米粉在中国米粉界享有盛名，具有洁白、细

嫩、久漂不烂、久炒不碎的特点。南昌米粉历史悠久，

主要制作原料是优质晚米。在当地起步的人之初品

牌，以地区特产为原料，虽然做的是小产业，却钻研出

了大名堂。据人之初集团董事长李国勇介绍，虽然婴

儿米粉辅食是小产业，但发展至今，该集团的米粉辅食

销售量已与贝因美品牌的同类产品不相上下。

当然，要想将小产业，尤其是与婴幼儿相关的

产业做到极致，必须在安全把控和产品品质上下功

夫。据人之初集团米粉分装车间的技术人员介绍，

在整个米粉分装线上，从听罐杀菌、填充，到称重、

封装，整个过程都处于严格监控中，每罐产品都是

可追溯的。

李国勇告诉《中国贸易报》记者，未来，该集团

将继续加大相关产品的研发投入，同时申报建立国

家级的营养工程中心，希望研发出功能更全、营养

更好的婴儿米粉辅食产品。

当然，如今的人之初婴儿米粉辅食产品也面临

着如何进一步扩大市场占有率的难题。李国勇坦

言，再有飞跃会很难，但人之初将继续在把控品质、

加大研发上努力，希望找到新的市场切入点。

奶粉行业作文章

专注于婴儿米粉辅食，人之初集团已在这一行

做了 10 余年。除了占有南方市场，该集团还在东

北、西北设立了办事处，基本实现了全国覆盖。但

是，人之初集团并没有固步自封。2009 年，人之初

集团全资收购了一家奶粉企业，着手开拓奶粉市场。

近年来，国产奶粉已普遍不为消费者信赖，在牛

奶安全这个问题上，不知有多少大企业栽了跟头。

所以，人之初的新尝试无异于“明知山有虎偏向虎山

行”。但李国勇还真是跟牛奶这一行杠上了，似乎想

试试江西老表的生意经能否在这一行奏效。

“我们集团年销售额约 4 亿元，在行业内，目前

算是不错的。”李国勇对记者表示。

很多业内人士也都看好国内奶粉产业未来的

发展。据悉，2008 年以来，国内奶粉产业日渐复苏，

通过洗牌，行业发展不断规范。最近，国家发改委

又对进口奶粉祭起了“反垄断”大旗，“洋奶粉”过分

受追捧的状况可能会发生改变。这无疑给国内乳

企创造了一个翻身、立名的机会。

“我们底子薄、起步晚，但是各省市区对我们很

支持。”对于进军乳制品行业，李国勇显得颇有信

心。他向记者透露，目前，该集团正在建设一个占

地 200 亩的基地用于扩大乳品生产，并且专门邀请

了伊利的工程设计团队进行新基地的设计。

“我对孕婴童行业充满信心。虽然奶粉行业近

几年饱受诟病，但我觉得这对于有心做品牌的企业

来说反而是一个百年难遇的机会。”李国勇说，“近

年来，国务院对婴幼儿奶粉市场进行了大力整顿。

在这个大背景下，不规范的企业肯定会被淘汰，用

心做产品、做品牌的企业更有胜出机会。”

善于打理小生意的江右商人与一杯牛奶将会

产生怎样的化学反应？这让我们充满期待。

精于各样技艺是江西老表的另一大特点。以

闻名世界的中国瓷器为例，江西景德镇的名气可是

响当当的，这里的瓷器“薄如纸、白如玉、明如镜、声

如磬”，从古至今都代表着中国瓷器制作的最高水

准；上饶的樟木加工也很出名，利用当地的特有木

种制作各式木箱、家具甚至进行中药加工，江西老

表的技术独领风骚；再如宜春的夏布以当地盛产的

苎麻为原料制成，具有“柔软润滑、平如水镜、轻如罗

绡”的特点，手织夏布从牵纱、穿纱、梳纱、上浆到纺

织，需要用手与每一根细线打交道，这种耗时费力、

需要耐心与细心的技艺绝对难不倒江西人。

这样的例子在江西的地界上不胜枚举。可以看

到，精湛的技艺离不开心灵手巧的制作者们对本地

特产的善加利用，更离不开他们对传统技艺的传承

与发展。唐代诗人王勃曾在江西的滕王阁上发出

“物华天宝，龙光射牛斗之墟；人杰地灵，徐孺下陈蕃

之榻”的感慨，这或许也是对江西人最贴切的赞誉。

苎麻枕头装美梦

上文所提的夏布，由江西当地的特产苎麻编织

而成。其制品天然防腐，有上千年的使用历史。而

现在，一些江西人已不满足于仅仅将苎麻织成布

料。李九华，与苎麻打交道有 10 余年了，他带领的南

昌良良实业有限公司将苎麻做成了枕头、席子、婴儿

尿垫等多种产品，利用对传统苎麻编织工艺的巧妙

运用、承袭，他的企业让苎麻编织这项传统工艺在婴

幼儿市场、在枕头制作行业，焕发出了新的生机。

据李九华回忆，10 多年前，他萌生了做苎麻枕

头的想法。当时，市场上的婴儿枕头多采用凹形

设计，填充物是海绵，枕套用料是蚕纱，制作工艺

比较简单，这让他看到了把枕头做专做精的机会。

李九华说：“ 苎麻吸湿、散湿快，热传导性能

好，加之使用的历史也很悠久，所以我感觉用苎麻

做婴儿枕头应该很不错。”

有孩子的人应该都知道，小孩的睡姿不当，可

能会对脸型、头型产生不利影响，所以家长们需要

不断调整孩子的睡姿，非常辛苦。针对这种情况，

良良公司不断摸索，研发出了托板式的苎麻婴幼儿

用枕系列产品。这些产品非常用心地在婴幼儿枕

芯内添加了一块硬板，如此一来，无论宝宝如何翻

身，枕内的填充颗粒都能在一个水平面上自由滑

动，使其头部得到有效支撑。再加上防腐、吸湿的

苎麻枕套会让宝宝睡觉时感觉更舒服，所以，良良

公司的产品推出后受到了很多消费者的追捧。

李九华对《中国贸易报》记者表示，除了快凉

枕、护型枕等婴幼儿用枕外，公司开发出的成年

人和老年人用枕销量也很不错。他们还在开发更

多的功能型枕头用品，不断提升苎麻纺织工艺。

现在，很多人睡眠质量不是很高，良良将以“睡好

每分钟，强壮中国人”为宗旨，不断以创新的技术

生产优良的产品，提高国人睡眠质量。

产品细节得人心

据介绍，在枕头之外，良良公司还用心研发了

其他婴幼儿用品，而且这些产品无一例外也采用

了苎麻，如凉而不冰的苎麻席子、吸水性能好且可

抑制细菌生长的苎麻尿垫等等。

此外，使用者的舒适度、功能需求等也被企业

考虑进了产品研发、生产的全过程。以良良公司

的明星产品哺育枕为例，它的设计非常贴心，不仅

能够帮助孕妈妈缓解腰部酸痛，还能帮助哺乳期

的妈妈更轻松地哺育宝宝。经过多次改良，该系

列产品已日臻完善，设计更符合人体工程学，同时

还非常用心地加配了一个小口袋，方便妈妈们装

一些零碎物品，细节处非常用心。

从不断研发、改进到更新产品，这一路，李九

华摸索了 10 余年。他不仅带领企业将苎麻编织做

得风生水起，而且骨子里精益求精的文化传统也

促使他每走一步都求稳求实。

近几年，李九华的注意力主要集中在枕内填

充物的品质提升上。他聘请江西科技师范大学的

老师参与到研发过程中。目前，该公司生产枕芯

填充物的机械是自主设计制作的，生产出来的填

充物可达到食用级别。李九华表示，为了让产品

更加精进，良良公司正准备建设一个生产填充物

的无菌车间，希望能够做到全过程人手不接触。

除了精细化生产，该公司也将企业文化渗透到

了各个细节。在李九华的工厂里，员工不存在加班

问题，严格执行 8 小时工作制。他指出，只有保证员

工的正常生活，产品的质量才能更有保障。

另外，在严格质量把控、用可降解材质做外包装

等其他细微处，良良公司同样非常用心。之所以在这

些方面投入这么多的精力，李九华认为，做品牌是不能

偷懒的，每一个细节都要尽力做到精良，这样消费者才

愿意买单。“我们不是一个人在战斗，良良希望与产业

链上的所有厂家一起，为消费者提供更好的产品。”

李国勇、李九华，两家企业的两位老板，都以江西的

地方特产为依托，巧用心思，悉心琢磨，成功打造出属于

自己的特色产品。在这其中，我们看到了特产的研发和

利用、传统技艺的继承与创新，也看到了江西省内民营

企业家的经营智慧。他们善于发掘——知道巧用地域

特产、技艺打磨特色精品；精益求精——愿意花心思完

善产品的每一处细节；耐力十足——持之以恒，推陈出

新，坚持走研发、精进产品的发展之路。可以说，他们稔

熟做生意的精髓，能深挖消费者需求，走在市场前面。

不过，在《江西老表》一文中，刘上洋也直指江西商

人虽然小生意做得精、做得透，江右商帮亦曾与晋商、徽

商齐名，但“既没有出现像徽商那样坐拥巨资、堪与王侯

相比的富商大贾，也没有形成像晋商那样经营票号行业

的垄断巨头”，“这不能不说是江西老表的一个悲哀。”刘

上洋在文中这样写道，“岂止是在古代，就是在现代，江

西老表的生意也都始终在‘小’字上打转转。”

依据刘上洋的分析，出现这一状况的根本原因在

于，江西老表视野不宽，往往小富即安、小进辄止，长此

以往，不仅会丧失自己的特色，还会因看不清发展前景

而错失壮大发展的机会。

当然，每个企业的具体情况不尽相同，未必都存在同

样的问题，但《江西老表》一文里的一些观点对不少江西省

内的企业来说，也算是提了个醒。一如景德镇，作为瓷都，

却鲜有品牌主动走出国门进入国外高端卖场；再比如，已

进入数字化时代，但不少传统生产企业还无法跟上时代

步伐，做不好新媒体营销。做企业除了要有特色、优势产

品以外，还得有长远的战略目标和广阔的国际视野。

做企业难，做大企业更难。产品品质要有保障、工业

设计要走在前端、差异化要做足做细、营销渠道要条条通

畅……这些都需要大量的人力、物力投入。现在，有能力

做好细节和小生意的江右商人们已经打造出了一批区域

精品，起势很好，气势很足，但除了做精产品本身以外，企

业也要拓宽视野，注重区域特色与国际流行元素的结合，

同时，要善用新媒体营销产品、宣传品牌，拉近与消费者之

间的距离，以开放的心态去迎接变幻无穷的市场。

我们期待中国更多有能力的中小企业，在行业整合

及市场的大浪淘沙中可以脱颖而出，不仅做出好的产

品、享誉世界的品牌，更能扛起相应的社会责任。

孟子说，智者劳心，强者劳力。做大企业既要劳心又得

劳力，但这都不是偏安一隅的理由。毕竟，有能力清一色一

条龙自摸的人，就别动不动屁胡了，江西老表，加油！

精益求精 编织致富梦

江西老表 别总在“小”字上打转转

■ 本版撰文 本报记者 杨 颖 霍玉菡


